# Hyper infos



Les échos de l'association

Les contacts, adresses et programmes détaillés des organisateurs sont sur le site national:

www.aeeps.org

# Vie nationale - Vie associative



# Compte rendu du Bureau National du 30 novembre 2021

# Une réelle volonté de rapprochement entre les groupes ressources se fait jour

Chaque groupe ressource a son histoire, sa singularité qu'il convient de préserver. Pour autant, les acteurs présents au dernier conseil national et au dernier séminaire du CEDREPS (voir plus loin le compte rendu des GR) manifestent tous le désir de plus et mieux travailler ensemble. Un objectif doit être déterminé; s'agit-il d'apprendre à mieux se connaître ou doit-on aller vers des productions communes? Le premier niveau fait consensus, le second est l'objet d'un débat. Des pistes sont évoquées par le Bureau National et lors d'échanges avec des adhérents :

- Biennales; donner plus de place à des interventions émanant de deux groupes ressources ayant pu travailler ensemble sur un projet.
- Revue; encourager des productions rédigées conjointement par des membres de plusieurs groupes.
- Explorer des territoires communs, partir d'un thème auguel chaque groupe apporterait ses réflexions et propositions.
- Aller vers une production commune ?

Le bureau national reçoit avec intérêt la proposition du CEDREPS d'inviter à nouveau des représentants des autres groupes à son séminaire de 2022. De son côté, il organisera un séminaire spécifique « groupes ressources ». Il s'agira d'apprendre à mieux se connaître (cela passera peut-être par une nouvelle charte des groupes ressources) et de travailler sur le thème de

la propriété intellectuelle au sein de l'association et en direction d'autres acteurs de la profession pour accord sur l'utilisation des sources.

# La question de la parité dans les contributions et les publications

Cette question a notamment été soulevée dans des discussions informelles lors de la dernière biennale. Le rapport entre les personnes qui font des propositions de textes ou d'interventions penche largement vers des propositions masculines. Plus que la recherche de « solutions » de court terme, le BN souhaite entamer une réflexion de fond à ce sujet lors d'un prochain conseil national à la fois sur la place des femmes dans les instances organisatrices de notre association et sur des démarches incitatives pour nos publications.

## Relance du projet de stage national

Le bureau national décide la reprise à l'identique du projet ajourné pour les raisons connues de tous, à savoir un stage aux vacances de Toussaint 2022, à Toulouse, portant sur le processus de création artistique.

#### Fonctionnement du bureau national

Nous devons tendre vers la prise en charge complète d'un dossier par la même personne ou par une équipe afin de gagner en efficacité. Actuellement, certains d'entre eux sont traités avec des aides ponctuelles (Chantalle le plus souvent), ce qui en complexifie la gestion.

# Les groupes ressources

# Analyse des pratiques

Le groupe Analyses des pratiques (AP) s'est encore agrandi. Deux nouveaux collègues, investis dans l'analyse de l'activité des élèves et des enseignants ont rejoint nos rangs. Bienvenue à eux. Si d'autres collègues, formateurs, docteurs, enseignants sont intéressés pour intégrer l'analyse de pratique dans leurs leçons et investir cet axe professionnel, ils sont les bienvenus.

Le groupe AP organise, le premier WE d'octobre 2022, sa première journée d'étude depuis quelques années. Elle se déroulera à l'ENS de Rennes. Cette journée portera sur l'« analyse de pratique en situation: outils et méthodes pour recueillir et interpréter les réponses des élèves ». Le titre est susceptible d'être modifié mais la focale sera portée sur les élèves, leur activité en classe, dans les leçon d'EPS. Le projet de cette journée d'échange et de partage autour de l'analyse de l'activité des élèves est de mettre en évidence la diversité des méthodologies et des entrées autour de cette thématique. pour essayer d'appréhender une partie de la complexité de ce qui se joue en classe.

Les membres du groupe AP restent actifs et s'efforcent à faire rayonner l'AE-EPS en participant aux évènements nationaux et régionaux. Ainsi, de nombreux collègues ont communiqué à la biennale de l'AEEPS. Certains étaient présents également à celle de l'AFRAPS et ont contribué au dossier « L'engagement et le progrès des élèves en EPS. Pistes pour l'enseignement et l'apprentissage dans les activités de raquette » (2021). De même, des collègues sont intervenus au sein des régionales pour animer des ateliers.

Pour le groupe : Magali Boizumault

# CEDREPS

C'est à Poitiers que s'est tenu notre séminaire, le dernier remontant à plus de 4 ans. Accueilli dans les locaux de l'UFR-STAPS par une équipe du groupe régional CEDREPS de Poitiers particulièrement efficace, le séminaire s'est tenu dans une ambiance particulièrement amicale et studieuse.



30 personnes étaient présentes et 5 à distance. La majorité des groupes régionaux CEDREPS était représentée; trois représentants des autres groupes ressources de l'AEEPS étaient présents et deux représentants du CRIEPS.

L'objectif central du séminaire était de débattre autour des notions mobilisées par le CEDREPS pour aller vers une formalisation de notre cadre notionnel qui soit partagé et acté par le collectif. Par groupes nous avons donc échangé autour de 6 notions clés: FPS (forme de pratique scolaire), fonds culturel, Ciblage-Objet d'enseignement-contenus-compétences, expériences culturelles et dynamique grande et petite boucle. Le travail consistait à amender, corriger des textes cadres sur ces notions. Enfin le dimanche matin, les échanges ont porté sur deux questions plus larges, celle de l'objet de l'EPS et celle du projet politique de la discipline.

A l'issue de ce séminaire, plusieurs décisions ont été actées :

Réguler et formaliser le travail issu du séminaire et regrouper l'ensemble des éléments du cadre du notionnel du CEDREPS dans un cahier du CEDREPS N° 18 qui sera publié en septembre 2022.

Mettre en place des groupes de travail pour rédiger des propositions d'0E (objet d'enseignement), FPS, Contenus, compétences par PPSAD dans un parcours EPS. Ce travail devrait être au centre du prochain séminaire (nov. 2022) et sera initié en distanciel dès le mois de février 2022. Cela devrait conduire à une production en septembre 2023.

Le principe d'organiser des soirées CEDREPS a également été retenu : une première en mars présentera les 6 notions clés du CEDREPS et une seconde, en mai, centrée sur l'objet et les finalités de l'EPS selon le CEDREPS.

Figure également dans les projets la rédaction d'un cahier du CEDREPS 19 organisé selon un format plus classique.

Ce séminaire qui nous a tous réconforté a eu pour effet de relancer la dynamique de notre collectif dans une situation où notre discipline et plus généralement l'école sont bien malmenées. Nous espérons que nos projets pourront être menés à bien. Si des collègues sont intéressés pour intégrer notre collectif, ou pour lancer une dynamique CEDREPS dans leur régionale, nous sommes ouverts pour échanger à ces sujets.

Pour le groupe : Serge Testevuide, coordonnateur national serge.testevuide@aeeps.org

# COOPER@CTION

#### Depuis la rentrée:

- 1 communication professionnelle à la biennale AFRAPS (18/09/21 à Calais): « Parcours d'apprentissages coopératifs pour engager les élèves en badminton dans les rôles de joueur et de coach: des expérimentations au lycée. » Anthony Van de Kerkhove (publication Dossier n° 6 Enseigner L'EPS)
- 4 communications professionnelles à la biennale AE-EPS:
  - « Faire marquer tous les élèves grâce à la coopération en mini-hand dès la  $6^{\circ}$ .» Claude-Emmanuel Perez-Cano, Sébastien Delarche et Vincent Pecaud.
  - « La collaboration d'une équipe pédagogique EPS au service de la coopération entre élèves, par la construction de formes de pratiques scolaires communes.» Chloé Duballet, Christopher Hurson, Luc Meunier et Julie Tocque.
  - « Apprendre ensemble pour mieux apprendre Proposition d'une didactique coopér@ctive: la table de mixage coopér@ctive Illustration en danse » Twiggy Leieune Vazquez.
  - « Le parcours d'apprentissages coopératifs : une FSP évolutive guidant les élèves tout au long de la séquence. Illustration en combiné athlétique au lycée. » Anthony Van de Kerkhove.

A la suite de cette biennale, nous intégrons deux nouvelles membres au sein du groupe : Sandrine Beulaigne et Myriam Gaudoux. D'autres personnes sont également en cours de rapprochement.

#### Actualités à venir :

- Jeudi 20 janvier: des membres du groupe sont invités à intervenir à l'université de Genève dans le cadre d'une journée d'étude consacrée à l'enseignement des capacités transversales.
- 3 articles à paraître dans la revue en ligne «L'EP, en mouvement» (revue n° 6): «Apprendre ensemble: l'objet du groupe Coopér@ction de l'AE-EPS» (Anthony Van de Kerkhove), «La coopération comme objet d'apprentissage à travers les activités physiques, sportives et artistiques en EPS» (Romain Baron et Claude-Emmanuel Perez-Cano), «La coopération comme moyen pour les apprentissages moteurs en EPS» (Anthony Van de Kerkhove et Claude-Emmanuel Perez-Cano)
- 1 article à paraître dans les cahiers pédagogiques « L'Art de la rencontre » (Twiggy Lejeune-Vazquez).

Pour le groupe: Anthony Van de Kerkhove

# **EPIC**

Suite au Conseil National de Septembre et la volonté exprimée par les coordonnateurs de tisser des ponts entre les groupes ressources, mais aussi de commencer à formaliser ce qui les réunit au sein de l'association AEEPS, le groupe EPIC a répondu à l'invitation et a participé au séminaire du groupe CEDREPS qui se tenait à Poitiers au mois de Novembre. Nous remercions chaleureusement nos collègues et espérons avoir pu apporter notre vision complémentaire et supplémentaire aux riches débats de ces 2 jours.

Le groupe s'est aussi lancé dans l'organisation de son séminaire qui devrait se tenir au printemps 2022 dans le Var. La production du tome 2 du livre « Une démarche EPIC pour apprendre et enseigner en EPS» sera au cœur des débats avec la volonté affichée de proposer des exemples concrets dans une multitude d'activités de chaque champ d'apprentissage.

Enfin, suite aux interventions lors des biennales AEEPS 2019 et 2021, les membres du groupe ont répondu favorablement à plusieurs propositions et animent conférences et ateliers sur l'académie de Rennes, Nice et prochainement Clermont. Nous espérons vous y retrouver nombreuses et nombreux pour échanger.

Pour le groupe: Régis Fayaubost

# Plaisir & EPS

Des membres du groupe sont régulièrement sollicités, au niveau des régionales et dans le cadre des assises académiques liées au projet de l'ENS.

# ■ Thématique 1<sup>er</sup> degré

Le comité de pilotage a décidé de demander au bureau national la possible tenue d'un séminaire au printemps 2022.

La démarche consistera à partir d'une situation ou d'un ensemble de situa-

tions régulièrement exploitées par les professeurs des écoles pour l'analyser et aller vers des propositions pour tous les niveaux de classe. Cette entrée par la pratique servira de point d'appui pour confronter la première version élaborée de notre cadre d'analyse, réfléchir au sommaire de l'ouvrage dont nous avons le projet en lien avec les éditions EP&S. Il s'agira également de réfléchir à deux niveaux; en direction des PE qui ne font pas ou peu d'EPS (comment les aider à entrer en EPS?), pour celles et ceux qui en proposent déjà (comment passer de la mise en activité à l'apprentissage?).

Enfin, ce séminaire comportera un temps « institutionnel » visant la structuration du groupe.

Pour le groupe : J.-Baptiste Chiama

# Dans les régionales



Retrouver l'ensemble des activités des régionales ainsi que les traces des évènements passés sur les sites régionaux.

Les équipes régionales ont repris leur activité pour proposer à l'ensemble des étudiants et collègues des temps d'échanges et de partage, fidèles ainsi à la démarche de notre association ; vous en trouverez des exemples ci-dessous.

A noter une importante participation des régionales aux phases académiques de réflexion dans le cadre du projet d'assises lancés par l'ENS sur le thème de l'EPS de 2050. A noter tout particulièrement le redémarrage de Besançon et de Reims grâce à la volonté des collègues locaux.

# Besançon

Suite à son AG du 29 novembre 2021 dont vous trouverez le compte rendu complet sur la page régionale du site dès qu'elle sera active, la Régionale AEEPS de Besançon se dote d'un nouveau Bureau. Elle peut compter sur un nombre d'adhérents croissant et, aussi, sur un réseau de personnes identifiées, sympathisantes encore non-adhérentes, mais qui souhaitent être tenues au courant des actions régionales.

#### Le programme, suivant est proposé pour 2022 :

- 1 Mise en place de **groupes de travail départementaux** sur les thématiques des Assises de l'EPS (« Osons penser ensemble l'EPS de demain ») Janvier 2022
- 2 Journée « Pratique et analyse de pratique » sur la thématique des « sports collectifs alternatifs » avec Frédéric Simon (Enseignant à l'UFR STAPS) - Mars 2022
- 3 Soirée conférence et ateliers pratiques autour du groupe Coopér@ction de l'AEEPS Mai 2022
- 4 Mise en place de mini-collectifs régionaux en lien avec les groupes ressources nationaux et en vue d'animations régionales

Les contacts peuvent être pris directement auprès des membres du bureau.

#### Co-présidents & Webmasters

Romain BARON: romainbaron35@gmail.com - 0660978255 Guillaume CORNU: cornu.guillaume@gmx.fr - 0613251171

#### **Secrétaires**

Marc PONCET: marcponcet39@yahoo.fr - 0687140747

Perrine GOLDMAN (Vice-secrétaire)

#### Trésoriers

François OBERT: francois.obert@wanadoo.fr Florian HUGEDET (Vice-trésorier)

Pour le bureau, Marc Poncet

# Grenoble

Organisation d'un **bistrot pédagogique** en novembre 2021 avec Philippe Gagnaire sur la base de propositions du groupe PLAISIR en EPS.

# Dijon

Une table ronde "géante" a été organisée début décembre dans le cadre des assises de l'EPS. Son succès a dépassé de loin les espérances des organisateurs, les participants auraient bien prolongé les échanges si cela avait été possible.



Exemple d'affiche que l'on peut retrouver dans de nombreuses académies où un partenariat a été noué sur ce projet.

# Île-de-France

Un certain nombre d'évènements ont d'ores et déjà pu avoir lieu:

- jeudi 23 septembre, Bistrot pédagogique : « Les valeurs au cœur du métier d'enseignant mises en perspective avec le concours du CAPEPS externe », avec André Canvel et François Micheletti.
- jeudi 7 octobre, Bistrot pédagogique : « Apprentissages moteurs en EPS. Entre théories et pratiques », avec Isabelle Couëdon et Gilles Kermarrec.
- samedi 16 octobre, Atelier de pratique sur le corps et la voix des professeures d'EPS, au service de la relation pédagogique, du climat de classe et des apprentissages (analyses de situations d'enseignement et propositions d'outils), avec Magali Boizumault.
- jeudi 25 novembre 2021, Bistrot pédagogique: « Faut-il désespérer de la pédagogie ? », avec Philippe Meirieu.
- jeudi 2 décembre 2021, Soirée-débat co-organisée avec l'ENS de Rennes: «L'EPS de Demain Débats et perspectives », avec Emmanuelle Bonnet-Oulaldi, Étienne Barraux, Virginie Collin et Laurent Luccioni.

#### D'autres sont prévues dans la première partie de l'année 2022.

- samedi 12 mars 2022, Atelier de pratique tennis de table, avec Serge Testevuide.
- Le 50<sup>ème</sup> Bistrot pédagogique avec Alain Hébrard et Georges Vigarello, prévu initialement le jeudi 13 janvier 2022 a été reporté.

Pour le bureau : Stéphane Sapin, président

## Lyon

La Régionale de Lyon a organisé deux conférences à l'URFSTAPS de Lyon qui ont rencontré un grand succès auprès des étudiants et des collègues préparant les concours

- La 1ère le mardi 16 novembre avec Jean-Luc Ubaldi coordinateur National du CEDREPS « Comment articuler compétences/Objet d'enseignement/ contenus au sein d'une FPS, pour fonder une démarche d'enseignement en EPS et un parcours de formation des élèves ? »
- La 2<sup>ème</sup> jeudi 9 Décembre « Regards croisés sur l'état de la discipline EPS au sein du système éducatif et perspectives » avec Bernard André, Loïc Szerdahelvi, et Francis Bergé,

Les compte rendus avec les supports des conférences sont disponibles dans la rubrique production de la Régionale de Lyon.

Une action en lien avec les productions du CEDREPS en badminton et cirque en collège est prévue à partir de mars, vous retrouverez rapidement les informations à ce sujet sur le site de la régionale.

Nous souhaitons à tous une Très belle année 2022 porteuse d'espoirs.

Pour le bureau régional : Nathalie PRIMAS, présidente.

# Nancy-Metz

Nous avons la chance d'accueillir à nouveau des intervenants de qualité pour cette année 2021-2022. **Un évènement sous forme de conférence et d'ate-lier** de pratiques a déjà pu avoir lieu:

• 19 et 20 novembre 2021 à Nancy, conférence: « Comment articuler compétences-objet d'enseignement-contenus au sein d'une forme de pratique scolaire pour fonder une démarche d'enseignement en EPS et un parcours de formation des élèves? » avec Jean-Luc Ubaldi, Ateliers de pratique: natation et basket.

D'autres **conférences et ateliers de pratiques** (dans les deux cas) sont prévus dans la première partie de l'année 2022.

- 28 et 29 janvier à Nancy: « De la forme scolaire d'une pratique au ciblage, pas si facile! » avec Serge Testevuide, coordonnateur national du CEDREPS. Atelier de pratique: escalade.
- 20 et 21 mai à Nancy: « Enseigner les activités athlétiques à l'école primaire, au collège et au lycée: des propositions atypiques pour une expérience culturelle authentique » avec Teddy Mayeko.

Pour le bureau régional : Régis GALEK, président

# Nantes



Reprise des actions pour la Régionale de Nantes avec la venue de Jérôme Guinot du groupe Plaisir en EPS les 11 et 12-12-21 pour une conférence et un atelier de pratique: « Favoriser le plaisir de pratiquer, l'envie durable de progresser, et la joie d'enseigner ».

Belle mobilisation des étudiants et des collègues pour cette première de l'année. Nous aurons l'occasion de nous retrouver pour d'autres actions sur Nantes et Le Mans en 2022. Informations sur le site de la Régionale.

Pour le bureau : Jérémy Gibon

#### Nice Côte d'Azur

La Régionale a relancé l'ensemble de ses manifestations dès la rentrée.

C'est traditionnellement le **Festival International de musique des Professeurs d'EPS** qui a lancé les débats (comme chaque année depuis 4 ans) au mois de Septembre. Plus de 60 collègues de l'école à l'université se sont réunis autour de nos polyvalents musiciens, tous professeurs, dans une ambiance magnifique totalement dans l'esprit associatif qui nous anime.

L'accompagnement au concours de promotion de l'Agrégation Interne EPS a été reconduit cette année, avec presque 30 candidats qui se réunissent sur Toulon et Nice lors de TD en Ecrits 1 et 2. **Un café pédagogique** leur été aussi réservé en décembre, animé par Romain Baron autour des interactions sociales avec la volonté de faire du lien avec l'Association "Entraide et pA3rtage" de l'ENS. Nouveauté: grâce à son réseau et l'immense bonne volonté de ses formateurs bénévoles, l'AEEPS relance aussi **un accompagnement pour l'Agrégation externe EPS**.

La première des deux conférences savantes prévues était animée par Jérémy Gibon et Régis Fayaubost **autour de la démarche proposée par le groupe EPIC** pour apprendre et enseigner en EPS. Ces moments permettent aussi de faire la promotion de l'association et de l'ensemble de ses groupes ressources.

Une **formation autour des arts du cirque**, la seconde **conférence** et un deuxième **café pédagogique**, puis un accompagnement des candidats admissibles viendront rythmer la seconde partie de l'année scolaire, en sus de quelques évènements surprises plus festifs que le bureau a concoctés.

Enfin, **le 05 Janvier 2022** à l'UFRSTAPS de Nice, la Régionale organisera **une table ronde** afin d'apporter sa contribution aux assises de l'EPS organisées par l'ENS en partenariat avec l'AEEPS. Une table ronde véritablement ouverte (inspection, enseignants de l'école à l'université, élèves et parents, étudiants, formateurs, UNSS, etc.).

Pour le bureau : Régis Fayaubost

## Orléans-Tours

Voici l'actualité récente :

- vendredi 03/12 : Conférences de Sébastien Delarche et Pascal Perrin : "Regards croisés sur l'enseignement de l'EPS" à travers deux démarches en escalade et en tennis de table.
- vendredi 07 janvier 2022: Assises Orléans-Tours de l'EPS organisées par la régionale AE-EPS au Lycée Saint-Paul d'Orléans.

Anthony Van De Kerkhove

## Reims

Ça bouge sur REIMS! Suite au **succès des bistrots pédagogiques** des assises nationales de l'EPS rassemblant de nombreux acteurs désireux d'échanger et de partager sur l'avenir et l'enseignement de l'EPS, l'idée a germé de relancer la régionale Rémoise. Aline Paintendre et Sandrine Beulaigne souhaitent porter ce projet pour le faire éclore à l'occasion d'une AG prévue fin avril 2022.

L'idée est à la fois de s'inscrire et de profiter de la dynamique de l'AEEPS au service des étudiants, des collègues et acteurs de l'EPS mais aussi de communiquer et de mettre à l'honneur des innovations pédagogiques locales du premier comme du second degré. N'hésitez pas à prendre contact avec nous.

Aline Paintendre et Sandrine Beulaigne

## Rouen

Depuis la rentrée de septembre 2021, un atelier de pratique en Yoga (Pascal Raymond) / Basket (Éric Ottaviano) et une conférence historique sur la formation des enseignants (Julien Fuchs) se sont tenus à la régionale de Rouen et ont suscité l'engouement et l'enthousiasme de chacun des participants. L'année 2022 s'annonce également riche avec un nouvel événement sur le thème du Yoga impulsé par Pascal Raymond et d'autres ateliers de pratique dont la tenue ou non sera précisée en fonction de l'évolution des contraintes sanitaires. A très vite!

Pour le bureau régional : Frédéric Davanne, président.